## SEMBLANZA DE LA TRAYECTORIA INTELECTUAL Y ACADÉMICA DEL PROFESOR IÑAKI AGUIRRE ZABALA, CATEDRÁTICO DE RELACIONES INTERNACIONALES: «DE NUEVA YORK A GERNIKA (EUSKADI), PASANDO POR PARÍS: 1943/2006»

por JOSÉ LUIS DE CASTRO RUANO

Director del Departamento de Derecho Internacional Público, Relaciones Internacionales e Historia del Derecho Querría empezar agradeciendo a Javier Quel, director de estos cursos, el acierto de incluir este pequeño pero sentido homenaje a una persona ligada ya para siempre a la historia de estos cursos; y cuyo nombre lo encontramos en todos los volúmenes de los libros de los Cursos de Derecho Internacional publicados hasta la fecha desde 1983. No pretendo evocar sino unas cuantas pinceladas que dibujen una breve semblanza de la trayectoria intelectual y académica de un compañero y colega universitario, pero también y sobre todo, de un amigo con el que he compartido muchas horas en circunstancias diversas, a veces difíciles, en todos estos últimos años.

Iñaki Aguirre Zabala nace el 27 de octubre de 1943 en Nueva York como consecuencia del exilio de sus padres a raíz de la guerra civil española y del estallido de la segunda guerra mundial. Esta experiencia así como otros acontecimientos históricos acabarán marcando y condicionando toda su vida.

Su itinerario vital y por lo tanto profesional y académico está marcado por una serie de rupturas que explican hasta cierto punto su trayectoria académica

Su relación con la Universidad es discontinua y va a contar con dos interrupciones: a los 19 años para entrar en la Compañía de Jesús; a los 31 años para dedicarse a actividades profesionales empresariales en las cooperativas de Mondragón (1975-1982). A los 39 años se incorporará definitivamente y con dedicación exclusiva a la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea.

Hay una serie de experiencias que marcaron, humana e intelectualmente su vida; experiencias que en algunos casos coincidieron con acontecimientos históricos relevantes o con circunstancias más personales:

• El primer hito vital que quiero señalar se refiere a su ingreso en el noviciado de la Compañía de Jesús. 1963-1974, años de formación humanista con estudios en materia literaria, filosófica y teológica en la orden de los jesuitas: Facultad de Letras y Ciencias Humanas de la Universidad de París, Facultad libre de Filosofía de Chantilly, así como en el Instituto Católico de París (formación que le proporcionó un intenso conocimiento de la Obra de Kant, de la Fenomenología del espíritu de Hegel, de Marx, de Nietzsche, que todos los que le conocimos tuvimos ocasión

de experimentar, y sobre todo, una profunda e intensa inquietud intelectual que le acompañará durante toda su vida). No me cabe ninguna duda que el ingreso en la Compañía de Jesús hubo de suponer alguna forma de ruptura interior.

- Hay que mencionar también la ruptura intelectual, política y humana que representaría para buena parte de su generación los acontecimientos del Mayo de 68 francés y todas las circunstancias que rodearon aquellos hechos; Iñaki vivía entonces en Chantilly, muy cerca de París y tenía 25 años.
- La «fiebre en el País Vasco» (expresión que utilizó para dar título a su primer artículo, publicado en la revista *Études*, en julio de 1969) que marcó los años 1968, 69, 70 y siguientes, que vieron el comienzo de la actividad armada de ETA, con el proceso de Burgos como uno de sus momentos culminantes irrumpieron también, como no podía ser de otra forma en su vida; de esa época son sus primeras publicaciones sobre el conflicto vasco, algunas bajo seudónimo, (*vid.* «La guerre n´est pas finie» en *Esprit*, Paris, 1971, firmado como I.L.) y también encontramos entonces alguna publicación sobre el Chile de Eduardo Frei y su «revolución en la libertad» («Le Chili, révolution année zéro?». En *Cahiers d´Action Religieuse et Social*, de Paris, noviembre de 1970) que dejaba entrever ya un gran interés personal por este país sudamericano que acabaría siendo tan importante en su vida.
- Otro acontecimiento que puede también expresarse en términos de ruptura lo constituye la experiencia frustrada de «transición política pacífica al socialismo» en Chile y el golpe militar del 11 de septiembre de 1973, y su compromiso personal con el exilio chileno y con la causa democrática chilena; el «11-S» chileno sería uno de los acontecimiento que más acabarían marcando su vida, primero desde un punto de vista personal, pero también desde el ámbito científico, pues como Iñaki solía decirnos, no sin una cierta dosis de ironía tan de su gusto, el Golpe de Pinochet selló la defunción de su primer proyecto de tesis por su perfecta falsificación empírica desde una perspectiva neopositivista (recordemos que ésta versaba sobre la experiencia chilena de transición pacífica al socialismo). («Dejé la tesis porque se me acabó el tema»...solía bromear Iñaki). De este momento es su trabajo «Chili 73: «Par la raison ou para la force» en la revista *Projet*, Paris, diciembre de 1973.
- Hasta cierto punto, también puede interpretarse como una forma de ruptura, la transición política en Euskadi, vivida desde la militancia en un pequeño partido socialdemócrata y nacionalista (E.S.E.I.), en los años 75-80.
- En esos años experimentaría también la experiencia profesional en el mundo de las cooperativas de Mondragón, iniciada primero en Paris, como gerente de una delegación comercial (1975-78), y después en la Secretaría General Técnica de la Caja Laboral Popular en su sede central de Arrasate entre 1978-1982. En esos años, concretamente en 1981 publicó su primer libro, *Ocio Activo y Tercera Edad. Un proyecto comunitario*, evidentemente sobre un tema enmarcado en el interés del movimiento cooperativista de aquellos años al que Iñaki pertenecía, aunque también algo relacionado con una dimensión de lo que sería su trayectoria científica universitaria posterior: los problemas sociales, la solidaridad y el desarrollo (*Vid.* «La cooperación al desarrollo a la luz del debate actual sobre las nuevas solidari-

dades en Europa» en ALDECOA LUZARRAGA, F. (Coord.); *La cooperación internacional*, Leioa, Servicio Editorial UPV/EHU, 1993).

• Desde 1982, el retorno al entorno familiar de Algorta y simultáneamente su dedicación definitiva y exclusiva —desde el año 1978 ocupaba una plaza de profesor asociado con dedicación parcial— a la Universidad como profesor de Relaciones Internacionales. Desde 1983 Iñaki colaboró en la organización de estos cursos de Derecho Internacional y Relaciones Internacionales de Vitoria-Gasteiz, en funciones de Secretario y desde el año 2002 en funciones de Codirector.

## FORMACIÓN INTELECTUAL Y TRAYECTORIA ACADÉMICA

Diplomado en Ciencias Políticas en 1971 en el Instituto de Estudios Políticos de Paris; estudios completados en el Instituto de Estudios Políticos de Grenoble (Diploma de Estudios Superiores en Ciencias Políticas en 1973). De este momento es su primer proyecto de tesis doctoral sobre la Unidad Popular Chilena (titulado «Instituciones políticas y conflicto social en la fase de transición al socialismo: la experiencia de la Unidad Popular chilena», bajo la dirección del Profesor Jean Leca (años 1973 y 1974) y de ese momento son también sus primeras publicaciones sobre la cuestión, escritos realizados tanto antes como después del golpe militar como acabamos de ver.

Cursaría estudios de doctorado en la Universidad Complutense de Madrid, entre 1982 y 1983 e iniciaría su tesis doctoral titulada «Raymond Aron y la teoría de las Relaciones Internacionales» bajo la dirección del Profesor Celestino del Arenal, siendo leída en Madrid en febrero de 1994.

Raymond Aron, sería, creo yo la «otra» personalidad que más acabó caracterizando su producción intelectual (la primera, obviamente sería José Antonio Aguirre). José Antonio Aguirre, nacido en 1904 y Raymon Aron nacido en 1905, los dos fallecidos en Paris, Aguirre en 1960, Aron en 1983, tuvieron como principal seña común de identidad haber luchado en los años más negros de Europa en el mismo bando, el bando de la libertad. Y los dos, aunque evidentemente, desde planos diferentes y con intensidades distintas, han sido los referentes principales en la vida y obra académica e intelectual de Iñaki.

Al Lehendakari Aguirre le dedicó una parte importante de su producción científica: destacaría sus trabajos «Nacionalismo vasco y relaciones transnacionales en el contexto de la frontera hispano-francesa: cuatro modelos históricos» en ARENAL, C. (coord.); *Las relaciones de vecindad*, Bilbao, Servicio Editorial de la UPV/EHU, 1987; así como «José Antonio Aguirre y Lecube. Político-historiador del pueblo vasco (1904-1960)» en TAMAYO SALAVERRÍA, V. (Coord.); *Notitia Vasconiae. Revista de Derecho Histórico de Vasconia*, nº 1. I Symposium. El derecho histórico de los territorios de Vasconia. Protagonistas y artífices; «La etapa americana de José Antonio de Aguirre, 1941-1946». Creo que nadie contribuyó como Iñaki a poner de relieve la dimensión internacional y en concreto europeísta de la labor intelectual y política de José Antonio Aguirre («José Antonio Aguirre y la construcción de Europa» en *Revista de Pensamiento e Historia Hermes*, nº 9, junio de 2003). Soy testigo directo de la dedicación, empeño y entusiasmo con que

Iñaki vivió los acontecimientos conmemorativos del centenario del nacimiento de José Antonio Aguirre («José Antonio Aguirre en la memoria de un hijo» en *Euskonews & Media*, nº 249, marzo se 2004). Quiero recordar ahora el curso que Iñaki dirigió ese 2004 en Donostia, y en el que yo mismo tuve el honor de participar, sobre «El lehendakari Aguirre y el horizonte Europa». Aguirre y Europa, se unían así dos *items* por los que ha transitado la producción intelectual y científica de Iñaki.

La segunda persona a la que más años de estudio dedicó fue Raymond Aron, filósofo, sociólogo y politólogo francés (*Raymon Aron y la teoría de las relaciones internacionales*, Edición Electrónica, Servicio de Publicaciones de la Universidad Complutense, formato CDRom, 599 páginas). El estudio de la obra de Aron le proporcionó la base teórica desde la que ir construyendo su propio andamiaje para proceder el análisis de las Relaciones Internacionales.

La teoría de las Relaciones Internacionales (en sus diferentes debates y corrientes, principalmente posmodernismo, teoría crítica, teoría normativa), se convertiría así, en la principal dimensión temática objeto de estudio, investigación y docencia de Iñaki en los últimos años («La teoría normativa de las Relaciones Internacionales hoy» en *Cursos de Derecho Internacional y Relaciones Internacionales de Vitoria-Gasteiz*, 1995. Leioa, Servicio Editorial UPV/EHU, 1996. «Voluntariado, solidaridades y teoría internacional» en *Tiempo de Paz*, nº 44-45, 1997).

En la actualidad, y sin abandonar los temas comentados, y como consecuencia del 11-S, Iñaki se estaba dedicando al análisis del acontecimiento violento y su incidencia en las relaciones internacionales (*Vid.* «El desafío del nuevo paradigma de la violencia y la guerra de sustitución» en *Tiempo de paz*, nº 68, 2003; «Globalización, Acontecimiento, Violencia» en *Cursos de Derecho Internacional y Relaciones Internacionales de Vitoria-Gasteiz*, 2003. Leioa, Servicio Editorial UPV/EHU, 2004).

Son innumerables las anécdotas, momentos, situaciones que me vienen a la mente ahora, y que nos vienen a todos cuando pensamos en una persona tan entrañable, singular e irrepetible en tantos aspectos como era Iñaki para todos nosotros; pero como él mismo escribía en uno de esos últimos artículos publicados con motivo del centenario del nacimiento de José Antonio Aguirre («José Antonio Aguirre en la memoria de un hijo») y refiriéndose a su padre, «lo próximo, lo íntimo, lo familiar debe pertenecer a lo que Raymond Aron hubiera llamado el «jardín secreto», ese jardín secreto es el lugar de lo muy hondo —como es la relación de un hijo con su padre, decía Iñaki, como es entre dos amigos digo yo, o entre dos hermanos, o entre el marido y la mujer, etc.— cuya llave no está en poder de nadie y que debería mantenerse en el silencio de cada uno, si así es su deseo».

Así pues, dejemos todas esas otras vivencias, anécdotas y momentos permanecer en ese «jardín secreto» que compartiremos con Iñaki.